

COPADES

MONITOR DE NOTICIAS ECONÓMICAS

Contenido

ENERGÍA ELÉCTRICA	2
Hallan alternativas a obras del PET-3.....	2
FINANZAS PÚBLICAS	2
Junta Monetaria emite opinión favorable para bonos del Tesoro por Q27 mil millones.....	2
INVERSIÓN EXTRANJERA.....	3
Incentivos abrirían polos industriales en provincia.....	3
MIGRACIÓN	3
Deportaciones desde Estados Unidos caen un 29%.....	3
TRANSPORTE Y ALMACENAMIENTO.....	4
MEM actualiza prima de seguros.....	4
CENTROAMÉRICA	5
Centroamérica y el Mundial en México guían el crecimiento del turismo en Latinoamérica	5
INTERNACIONALES	5
Cierre de gobierno bate récord de duración mientras sus efectos se extienden por todo EUA	5
1.8 millones de ataques bancarios bloqueados en Latinoamérica	6
Tribunal analiza legalidad de aranceles de Trump	6
Banco Central de Brasil mantiene su tasa de interés de referencia en 15%	7
Despidos en EU en octubre tocan su nivel más alto en más de 20 años: Challenger, Gray & Christmas	8

COPADES

ENERGÍA ELÉCTRICA

Hallan alternativas a obras del PET-3

La licitación del Plan de Expansión de Transmisión (PET-3), "aunque no tuvo los resultados esperados, se están haciendo enmiendas y el nuevo plan será un proceso más grande. De hecho, se trabaja en la línea de transporte hacia Petén, que es la obra más importante del proyecto", explicó el titular del Ministerio de Energía y Minas, **Víctor Hugo Ventura**. Detalló que casi todas las obras incluidas en el PET-3 se van a ejecutar con mecanismos alternos. Así lo reveló durante el foro Impulso de la transición energética en Guatemala: Oportunidades de inversión y financiamiento del sector privado, organizado por el Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE), en el que participaron funcionarios y representantes de organizaciones privadas. El funcionario ve con simpatía la iniciativa 6665, que se presentó en el Pleno del Congreso el 4 de noviembre, denominada Ley de Infraestructura Urgente para el Transporte de Energía, que busca dar certeza jurídica y simplificar los procedimientos administrativos al eliminar la duplicidad de trámites entre las entidades, establece plazos perentorios y refuerza el rol técnico de la Comisión Nacional de Energía Eléctrica. El texto, enviado a la Comisión de Energía y Minas para su estudio, persigue agilizar la licitación y adjudicación de las obras energéticas en transmisión y generación. La presidenta del BCIE, **Gisela Sánchez**, anunció que recién aprobaron el financiamiento "para el segundo circuito de la línea Sistema de Interconexión Eléctrica para Países de América Central, en la que esperan que Guatemala sea protagonista y aproveche las oportunidades". El ministro **Víctor Hugo Ventura** expresó su entusiasmo respecto de los avances de la licitación del Plan de Expansión de Generación (PEG-5), dada la cantidad de personas que se han acercado para obtener las bases. Ello muestra que hay "mucho interés en Guatemala y esperamos que sea una licitación exitosa", indicó. **Dimas Carranza**, de Energuate, y **Daniel Carías**, de Eegsa, indicaron que 10 empresas han adquirido los términos de referencia e hicieron la invitación para otros posibles interesados a acercarse ahora que no ha concluido el período de adquisición de bases. (DCA 06.11.25)

FINANZAS PÚBLICAS

Junta Monetaria emite opinión favorable para bonos del Tesoro por Q27 mil millones

La decisión de los integrantes de la Junta Monetaria (JM) se tomó durante la sesión celebrada la noche del 5 de noviembre del 2025, en las instalaciones del Banco de Guatemala (Banguat). Los representantes de las asociaciones empresariales y de los bancos privados, votaron en contra. Las autoridades del Ministerio de Finanzas (Minfin) presentaron a los miembros de la JM la solicitud de opinión sobre el requerimiento de deuda bonificable planteado en la iniciativa del presupuesto 2026, que financiará distintos rubros de gasto con esa fuente de financiamiento. Por tratarse de endeudamiento público interno, el Congreso de la República deberá aprobarlo, junto con los dictámenes respectivos de la JM y de la Secretaría de Planificación y Programación de la Presidencia (Segeplán), cuando lo conozca los diputados de Comisión de Finanzas que están por emitir el dictamen. Guatemala acumulará un incremento en el saldo de la deuda pública hasta alcanzar unos Q287 mil millones en el 2026, como se

COPADES

plantea en el proyecto de presupuesto de ingresos y egresos presentado por el Minfin. En el 2024, hubo diferencias en la opinión emitida por la JM sobre el programa de deuda bonificable por Q25 mil 104 millones, especialmente por la postura del representante del sector privado organizado, quien votó en contra. (PL 06.11.25)

INVERSIÓN EXTRANJERA

Incentivos abrirían polos industriales en provincia

Feed Solutions es una planta industrial de CMI que produce alimentos para mascotas y ganado. Esta planta encontró un lugar para expandirse en Masagua, Escuintla. **Jorge Mario Ordoñez**, jefe de Producción de la planta Aliansa Escuintla, afirma que en la producción se cuenta con maquinaria y tecnología de punta, con el objetivo de maximizar la capacidad y la calidad para los clientes. **Giancarlo Ioli**, director comercial de *Feed Solutions*, destaca que es necesario contar con mano de obra tecnificada, así como con oportunidades logísticas, industriales y energéticas, para generar la cantidad de empleos que la industria requiere. Escuintla ha sido un municipio competitivo, ya que mantuvo un desempeño sólido dentro del Índice de Competitividad Local como una de las ciudades intermedias del país. Su PIB per cápita aumentó de US\$ 11,821.81 en 2023 a US\$ 12,681.48 en 2024, por encima de otros polos urbanos como Puerto Barrios (US\$ 7,984.54) y Antigua Guatemala (US\$ 5,479.64) en el mismo período. A pesar de oportunidades como esta, la mayoría de los servicios se concentran en la ciudad de Guatemala, aunque se han ido expandiendo gradualmente hacia los municipios vecinos. Esto genera una concentración, pues ciertos servicios atraen a otros. Así lo señala **Rubén Morales**, exministro de Economía, quien indica que en la capital se ubican los principales servicios, universidades, centros de capacitación y servicios básicos, lo cual provoca una migración interna. Esta concentración de servicios causa congestión y eleva los costos, por lo que se vuelve necesario descentralizar el desarrollo. Según **Jorge Benavides**, investigador asociado en Fundesa, es posible desarrollar polos más asequibles mediante iniciativas que incentiven la contratación local. Además de Escuintla, Antigua Guatemala, Petén, Puerto Barrios, Huehuetenango y Retalhuleu son municipios con potencial para albergar nuevos polos industriales, de acuerdo con **Enrique Font**, presidente de la Cámara de Industria. Además, se identifican cuatro industrias con alto potencial de atracción de inversión: el sector farmacéutico y de medicamentos, los equipos médicos, los BPO y los equipos electrónicos. Así lo explica Font, quien resalta la necesidad de ampliar el desarrollo de zonas francas e industriales que garanticen acceso a energía eléctrica, fuentes de agua y telecomunicaciones confiables. (PL 06.11.25)

MIGRACIÓN

Deportaciones desde Estados Unidos caen un 29%

Diariamente arriban al país centenares de guatemaltecos detenidos en Estados Unidos y retornados como parte de las políticas migratorias del gobierno de Donald Trump. Según estadísticas del Instituto Guatemalteco de Migración (IGM), del 1 de enero al 5 de noviembre han sido retornadas 37 mil 887

COPADES

personas, entre hombres, mujeres y menores. De esa cifra, 32 mil 952 son hombres y 3 mil 864 mujeres. Además, se reporta la deportación de 1 mil 71 menores, entre niños, niñas y adolescentes. De estos, 485 varones y 402 niñas retornaron acompañados, mientras que 147 varones y 37 niñas lo hicieron no acompañados. La cifra actual de guatemaltecos retornados desde Estados Unidos contrasta con la registrada en el mismo período del 2024, cuando retornaron 53 mil 701 connacionales, lo que representa una reducción del 29.45%. A criterio de **Fernando Castro**, analista en asuntos migratorios, hay varios factores que explican la reducción. "A diferencia del 2024 —año de alto flujo migratorio en la frontera—, las actuales deportaciones se centran en personas que ya residían de forma irregular en Estados Unidos, muchas con trabajo y familias establecidas" afirma el experto quién considera que según las proyecciones al finalizar el 2025 la cifra de retornados desde este país podría superar los 42 mil. "Actualmente el número de retornados sobrepasa los 37 mil, pero según las proyecciones y tomando en cuenta los factores que están incidiendo en las detenciones de inmigrantes en los Estados Unidos, creo que para final de año la cifra de deportados desde ese país –Estados Unidos– y México podría alcanzar entre 42 mil y 43 mil personas", afirma el experto. La verdadera alarma, según Castro, radica en las más de 253 mil órdenes finales de deportación contra guatemaltecos vigentes hasta noviembre del 2024. "Este número se incrementa diariamente", señaló, aludiendo a la imposibilidad de integrar a tal cantidad de personas al sector productivo nacional. (PL 06.11.25)

TRANSPORTE Y ALMACENAMIENTO

MEM actualiza prima de seguros

Con el objetivo de mejorar la gestión en el traslado de los hidrocarburos, el Ministerio de Energía y Minas emitió el Acuerdo 358-2025/SG en el que actualiza los montos mínimos de las coberturas que deben cumplir los seguros obligatorios para vehículos de transporte pesado que movilizan combustible. Los valores más bajos por resarcir en caso de siniestros, para unidades que lleven petróleo y sus derivados, son: por Contaminación Ambiental, pasa de Q651 mil a Q662 mil; Daños a terceros, de Q391 mil Q397 mil; en Responsabilidad civil, de Q196 mil a Q199 mil, y por la carga o combustible transportado, se mantiene en Q14 mil por cada mil galones. Para el traslado de gas licuado de petróleo (GLP) envasado en cilindros portátiles, la cobertura inferior, por Contaminación ambiental, aumenta de Q261 mil a Q265 mil; Daños a terceros, de Q196 mil a Q199 mil, y por Responsabilidad civil, se incrementa de Q131 mil a Q133 mil. Mario Ortiz, presidente de la Gremial de Transportistas Especializados en Combustibles refirió que esta protección "es importante para garantizar un resarcimiento digno a las víctimas en caso de un evento". (DCA 06.11.25)

COPADES

CENTROAMÉRICA

Centroamérica y el Mundial en México guían el crecimiento del turismo en Latinoamérica

El incremento del turismo de Centroamérica, con un 17% más desde la pandemia, aparece como uno de los hechos más relevantes para el sector en la región latinoamericana, además de las expectativas que despierta el Mundial de 2026 para México, según se ha puesto de manifiesto en Londres durante la feria mundial del turismo (WTM). Mientras que Norteamérica sigue en el proceso de recuperación turística tras la pandemia, un 6,5% menos que en 2019, América del Sur, el Caribe y Centro América igualan y superan los registros (0'1%; 74%; y 17'4%, respectivamente) antes del parón del turismo por la Covid, según cifras de la Organización Mundial del Turismo expuestas en la feria. El Salvador, Colombia, Panamá, Chile son algunos de los destinos más destacados en este crecimiento de viajeros que visitan el continente. Y si en Norteamérica el sector aún no se recupera del bajón que supuso la pandemia, México se presenta como la excepción, gracias a su apuesta por el turismo sostenible. "Es la mejor manera de conectar, hacer negocios y llevar más turistas a nuestro país" afirmó a EFE **Miguel Aguinchiga**, secretario de Innovación y Sostenibilidad de la Secretaría de Turismo mexicano. El Gobierno mexicano destinó 22.000 millones de dólares (19.000 millones de euros) a inversión en hoteles, infraestructuras turísticas como el tren Maya, profesionalización e innovación dentro del país. Esto significa un incremento del 53% en inversiones en el sector respecto al pasado año, constató el secretario Aguinchiga. Según los últimos datos oficiales, el país azteca registró un 10% más de llegadas internacionales en la primera mitad de este año en comparación con 2024. México ofrece gastronomía nombrada patrimonio tangible por la UNESCO, paisajes como las playas en la Riviera Maya y una gran riqueza histórica, según se expone en el pabellón del país. (forbescentroamerica.com 06.11.25)

INTERNACIONALES

Cierre de gobierno bate récord de duración mientras sus efectos se extienden por todo EUA

El cierre del gobierno de Estados Unidos ha entrado en su 36to día, batiendo el récord como el más largo de la historia y alterando la vida de millones de estadounidenses con recortes en programas federales, retrasos en vuelos e impago de salarios de trabajadores federales. El presidente, **Donald Trump**, se ha negado a negociar con los demócratas sobre sus demandas para salvar los subsidios del seguro médico que están por expirar hasta que acepten la reapertura del gobierno. Pero los escépticos demócratas cuestionan si el presidente republicano cumplirá su palabra, especialmente después de que el gobierno restringiera la ayuda alimentaria SNAP, a pesar de las órdenes judiciales para garantizar que los fondos estén disponibles para prevenir el hambre. Trump, cuyo primer mandato en la Casa Blanca estableció el récord anterior de cierre gubernamental, mantendrá a primera hora de la mañana del miércoles un desayuno con senadores del Partido Republicano. Pero no se han programado conversaciones con los

COPADES

demócratas. "¿Por qué está sucediendo esto? Estamos en un cierre porque nuestros colegas no están dispuestos a sentarse a la mesa para hablar sobre una cosa muy simple: las primas de salud", afirmó la senadora **Amy Klobuchar**, demócrata de Minnesota, en un discurso nocturno. "Acaben con este desorden, siéntense a la mesa, negocien", agregó. Con Trump prácticamente al margen, se han intensificado las conversaciones entre una coalición informal de senadores centristas que intentan negociar el fin del estancamiento. Hay grandes expectativas de que se rompa una vez que se contabilicen los resultados de las elecciones del martes, que fueron ampliamente vistas como un indicador del sentir de los votantes sobre el segundo mandato de Trump en la Casa Blanca. Los demócratas arrasaron en los comicios clave a gobernador de Virginia y Nueva Jersey, y alcalde de la Ciudad de Nueva York, lo que seguramente agitará las valoraciones políticas. Pero antes el martes, los demócratas del Senado salieron de una reunión privada de varias horas con rostros serios, sin un camino claro a seguir. "Estamos explorando todas las opciones", dijo después el líder demócrata en la cámara alta, **Chuck Schumer**. (eleconomista.net 06.11.25)

1.8 millones de ataques bancarios bloqueados en Latinoamérica

De acuerdo con el nuevo Panorama de Amenazas de Kaspersky, América Latina registró 1.8 millones de ataques de troyanos bancarios bloqueados entre agosto de 2024 y junio de 2025 — un promedio de unos 5,000 por día. A pesar de la caída de casi la mitad (45.5%) respecto al año anterior (3.3 millones), el peligro no ha disminuido, sólo se ha transformado. Para el caso de Centroamérica y el Caribe, en Guatemala, se registraron más de 2.7 mil bloqueos; República Dominicana 2.3 mil; Panamá 1.2 mil; Costa Rica 700, mientras que El Salvador 483 bloqueos. El informe señala un cambio en el enfoque de los ciberdelincuentes: los ataques están migrando de las computadoras a los dispositivos móviles, siguiendo el aumento del uso de los smartphones en transacciones financieras. En lo que va del año, ya se han identificado tres familias activas de troyanos bancarios para Android, frente a solo una en el período anterior; un reflejo de la adaptación y sofisticación del cibercrimen financiero. Las cifras muestran que la dinámica de los ataques de troyanos bancarios está cambiando. Si antes el principal objetivo eran los computadores, Kaspersky ahora observa una migración significativa hacia los dispositivos móviles. El año pasado, por ejemplo, solo había una familia de troyanos bancarios centrada en Android entre las principales amenazas móviles. En 2025, ya hay tres familias distintas activas: Trojan-Banker.AndroidOS.Agent, Trojan-Banker.AndroidOS.Mamont y Trojan-Banker.AndroidOS.Creduz. Esta rápida adaptación demuestra que los ciberdelincuentes están cada vez más enfocados en los teléfonos, dispositivos donde los usuarios realizan gran parte de sus transacciones financieras. (forbescentroamerica.com 06.11.25)

Tribunal analiza legalidad de aranceles de Trump

El Tribunal Supremo de Estados Unidos se mostró escéptico sobre el poder del presidente Donald Trump para imponer aranceles a casi todos los territorios del mundo, al plantear que el uso de una ley de emergencia para justificar la medida pudo no ser correcto. El alto tribunal, de mayoría conservadora, celebró una audiencia para determinar si la Ley de Poderes Económicos en Emergencias Internacionales,

COPADES

que otorga a los mandatarios el poder de hacer frente a una "amenaza" durante "una emergencia nacional", es aplicable en caso del aumento de tributos anunciado en abril. Desde el principio de la sesión, los magistrados plantearon dudas sobre la legalidad de la acción, incluidos los jueces conservadores, que acostumbran a ir en línea con el planteamiento del republicano, y si la facultad de imponer los gravámenes recae en el Congreso de acuerdo con la Constitución. Un fallo contra la política impositiva, aunque parcial, sería un duro golpe para el gobernante, que ha construido su plan económico y hasta sus relaciones diplomáticas con base en estas tarifas. El fiscal John Sauer, que representó la postura oficial, intentó defender la necesidad de aplicar estos impuestos por una emergencia económica, pero negó que buscara el beneficio económico. Sin embargo, Trump ha hecho bandera en más de una ocasión del dinero que iba a recaudar gracias a esta medida. El presidente del Supremo, el conservador John Roberts, que fue uno de los más incisivos con el abogado del Gobierno durante el interrogatorio, aseguró que la imposición ha sido siempre competencia del Congreso y que otorgar este poder al jefe de Estado "neutraliza" la separación de poderes. Jueces como la magistrada progresista Sonia Sotomayor se mantuvieron firmes en que los aranceles son parte de la política tributaria, algo que, como defendió, corresponde al Legislativo. Uno de los momentos claves fue cuando el abogado de un grupo de firmas afectadas, una de las partes demandantes, declaró que el conservador **Neil Gorsuch**, nominado por Trump en 2017, había dado "en el clavo" con uno de sus planteamientos que ponía en duda el proceder de las autoridades. (DCA 06.11.25)

Banco Central de Brasil mantiene su tasa de interés de referencia en 15%

El Banco Central de Brasil mantuvo el miércoles su tasa de interés de referencia en 15%, en un esfuerzo por contener una inflación que tiende a moderarse, pero sigue fuera de la meta oficial. Esta tasa, conocida como Selic, sigue siendo una de las más elevadas del mundo y mantiene su nivel más alto desde julio de 2006, cuando alcanzó 15.25%. El Comité de Política Económica (Copom) del banco defendió una postura de "cautela" ante un escenario internacional de "alta incertidumbre", citando los aranceles impuestos por Estados Unidos a algunos productos brasileños. "El Comité evalúa que la estrategia de mantener el nivel actual de la tasa de interés durante un período prolongado es suficiente para asegurar la convergencia de la inflación a la meta", indicó en una nota. El Banco Central elevó la Selic siete veces consecutivas entre septiembre de 2024 y junio de 2025, y la dejó sin cambios en julio y septiembre pasados. La decisión está en línea con lo anticipado de forma unánime por el mercado, según una encuesta del diario Valor Económico con más de un centenar de instituciones financieras. El anuncio representa una decepción para el gobierno del izquierdista **Luiz Inácio Lula da Silva**, que ha pedido reiteradamente un recorte de la tasa para estimular la mayor economía de América Latina. El ministro de Hacienda, Fernando Haddad, intensificó la presión en la víspera de la reunión del Copom, al cuestionar la sostenibilidad de la política monetaria actual, durante un evento en São Paulo. "Por más presión que los bancos pongan sobre el Banco Central para no bajar los intereses, (las tasas) van a tener que caer", afirmó. El economista **Mauro Rochlin**, coordinador académico de la Fundación Getulio Vargas, considera que el Banco Central mantiene una postura excesivamente restrictiva. (eleconomista.com.mx 06.11.25)

COPADES

Despidos en EU en octubre tocan su nivel más alto en más de 20 años: Challenger, Gray & Christmas

Las empresas estadounidenses recortaron más de 150,000 puestos de trabajo en octubre, la mayor reducción mensual en más de 20 años, según un informe de Challenger, Gray & Christmas publicado este jueves, a medida que los sectores adoptan cambios impulsados por la inteligencia artificial e intensifican los recortes de costes. Las empresas tecnológicas lideraron los recortes de empleo en el sector privado, seguidas por los minoristas y el sector servicios, dijo la empresa global de reubicación laboral. La reducción de costes fue la principal razón de los despidos en octubre, seguida de la inteligencia artificial, mientras que el "impacto del Departamento de Eficiencia Gubernamental" fue la principal razón de los recortes de empleo en 2025. Los despidos en octubre aumentaron un 175% respecto a hace un año, hasta 153,074. Desde principios de año hasta finales de octubre, los empresarios han anunciado 1 millón 99,500 recortes de empleo, un 65% más que los 664,839 del mismo periodo del año pasado. En lo que va de año, los recortes de empleo se sitúan en el nivel más alto desde 2020, cuando se anunciaron 2 millones 304,755 recortes hasta octubre. "Algunas industrias se están corrigiendo después del auge de la contratación de la pandemia, pero esto se produce a medida que la adopción de la inteligencia artificial, del gasto de los consumidores y las empresas, y el aumento de los costos impulsan el ajuste del cinturón y la congelación de la contratación", dijo **Andy Challenger**, director de ingresos de Challenger, Gray & Christmas. (eleconomista.com.mx 06.11.25)

Puede consultar estas y otras noticias en el siguiente enlace:

<http://copades.com/monec/>